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各位媒體女士、先生大家好，先介紹本

院新任秘書長黃雅榜先生及本月值月委員胡

幼圃先生，今天上午本院院會通過公務人員

考績法修正草案，將送請立法院審議。在過

去長達1年2個多月時間，承蒙各位媒體的關

心，經常報導相關新聞及反應民意，提出很

多寶貴意見，表示感謝。首先簡單報告修改

公務人員考績法的動機及修正幾個大原則，

然後再請主管部張部長哲琛說明，就這次修

法的具體內容和特點，包括外界的疑慮做更

完整的說明，最後再請大家指教。

首先我要說明為何要強調推動修改公務

人員考績法？理由有三：

一、適應世界潮流：自1980年代以後，

世界興起了政府再造運動，其中包括文官制

度的改革。在這30多年過程當中，其他國

家有很大的改革與進步，不僅美國、英國、

OECD的國家，包括鄰近的日本、韓國、新

加坡，甚至北歐一些國家，都有很多足資借
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鏡的地方。所以，在這一方面，事實上我們已落後於很多

國家，現在我們推動文官改革是有點後來居上，急起直追

的迫切感。

二、根據國家的需要：文官的績效是政府行政效率及

國家競爭力提升的關鍵，固然有人說國家的政策，政務官

都要有責任，但執行公權力的確是常任文官，所以常任文

官能力的好壞、是否認真積極任事等等都會影響政府的效

率和國家的競爭力。

三、人民的期望：中華民國已經非常多元、自由和

民主，大家可從媒體了解世界及台灣民間企業最近發展狀

況，民間長期認為政府的行政效率不彰，甚至政府公務人

員的能力及工作績效不如民間，這對政府及公務人員是很

大的傷害，不只影響人民對政府的觀感，甚至會懷疑執政

的能力。考試院身負國家文官制度的法制工作，所以，改

革文官制度是責無旁貸，換言之，我們不做，誰來做？

其次，談到推動考績法修正的基本理念與觀點。很可

惜的，在最近這段期間似乎社會上沒有得到比較完整的認

識和了解，這不能怪大家，因為在考試院院會通過之前，

我本人及銓敘部對考績法的修正只能做一些重點和原則性

的說明，不能談的太仔細，因為還必須經過考試院全院審

查會議，這點要請大家多包涵。
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今天法案已經出爐，我歸納五點向大家說明。

第一，公務人員考績法的修正是公務人員法制改革全

方位規劃的一部分，同時更重要的也是考試院在去年6月18

日通過的「文官制度興革規劃方案」六大項具體改革項目

之一。「文官制度興革規劃方案」分近、中、長程三個階

段，考績法修正屬近程目標，預計99年6月提出修正案，如

今在規劃時限內完成，值得欣慰。  

第二，修法的考慮是正面思考的，在這期間大家所關

注的都是負面的思維，甚至忽略考績法修正的具體內容。

我們聽到的批評都是目前考績法的缺失，正因為有這些缺

失才需要修法改革，我們相信事情是可以改變的，我們有

能力要把不好的改好。同時我們也希望大家集思廣益提供

建議，讓改革更臻完善。基本上整個考績制度的改革是溫

和的、合理的、漸進的，其目的在鼓勵公務人員勇於任

事、熱心服務，換言之，興利遠大於除弊。

第三，考績法的改革其中大家關注考績丙等連續3個

就有退場機制的設計，有若干人認為還不夠周全等等。事

實上，考列丙等的退場機制在草案中有非常完整的配套措

施，銓敘部的規劃中有16項配套措施，稍後張部長會向大

家說明。我相信大家了解這些配套措施之後，一定可以幫
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助去除公務人員不安的心情。只要認真工作的公務人員，

不用太擔心考績被打丙等，這種情事只有非常特殊狀況下

才會發生，我一直強調考績法改革的目的是鼓勵公務人

員，而不是淘汰公務人員。

第四，多面向平衡機制的考慮，在整個修法過程中，

我們一直在摸索尋找平衡點，不要造成頭重腳輕，讓公務

人員，尤其是基層人員產生被剝奪感的現象，這是我們力

求避免的。所以，在考績法修正草案中將團體和個人扣

合，大單位和小單位要一併考慮，高階和低階分別處理，

主管與非主管要區隔分別打考績。更重要的還有「拔尖補

底」的設計，希望藉著考績改革讓優秀的公務人員得到更

多的獎勵及快速陞遷，對大家產生激勵的作用。

第五，對考績打丙怕會流於浮濫、挾怨報復等等產生

不公平的現象的說法，我認為今天中華民國是民主法制的

國家，考試院近年來推動的公務人員保障法、行政中立法

都是保障公務人員權益的法律。在這種情形下還有一些人

的思想停留在20、30年前，其實是不太了解國家今日的真

實處境。在目前重視法治和保障的結構下，主管想胡作非

為是不容易的事，我不排除有這種極端的例子，但其當事

人本身必須要負起應負的責任以及冒很大的政治風險。
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所以，在這次修法中，對於考績等次、如何打考績，

除了程序上的設計外，考績在定案前還要經過五個階段程

序，即：主管的考評、考績委員會的初核、機關首長的覆

核、主管機關的核定，最後到銓敘部的最終審定。每一階

段都在詳加考核和過濾，務必將可能的偏差減到最低。若

還會產生不公平、不合理的情形，當事人可依據公務人員

保障法向保訓會提出再申訴或復審。所以，保訓會今後責

任會加重，要確實做到對公務人員權益的保障。

最後向各位報告考績法修正草案經本院院會通過後，

本院的立場是繼續接受社會的公評，任何對本法修正的意

見都會虛心接納，認真檢討，甚至提出條件等等建議都表

示歡迎。惟恐大家不重視考績法的修正，不願幫助我們克

服種種困難，達到考績改革的目的。所以，只要能找到更

好的方法，真正把考績打出來，我們都非常歡迎；我們絕

非閉門造車、私心自用，而是為整個國家、社會、人民及

文官制度發展而作最大的努力。  

在我國五權憲法架構下，我們將充分尊重其他四院

的立場和意見，並尊重和接受立法院的審查。在考績法送

立法院審查過程中，我們會充分尊重審查過程及結果。但

基於職責所在，本院會適時說明我們的政策立場，絕不迴

避。我們堅信只有改革才會改變，只有改變才有希望，一
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個負責任的政府，一定要堅持做對的事情，任何改革要以

絕大多數人民的利益為出發點，這是我們的信念，也是我

們努力的方向，謝謝大家。




